



VOLT ZRÍNYI ILONA ÁLTALÁNOS ISKOLA

DIE EHEMALIGE GRUNDSCHULE ILONA ZRÍNYI

FORMER ILONA ZRÍNYI PRIMARY SCHOOL

Az egykori Zrínyi Ilona Általános Iskola a város első állami iskolája volt. A XX. század elején a lakosság növekedésével szükségessé vált a felekezeti iskolák mellett egy nagyobb befogadó képességű állami iskola létrehozása is. 1903-ban Schell János dombóvári építőmester vezetésével a korábbi tűzoltó őrtanya helyén készült el az öt tantermes, szolgálati lakással rendelkező épület, melyben még ez év őszén megkezdődött a tanítás. Az iskola első igazgatója Gyenis Antal volt, akit a Tanácsköztársaság idején váltott szerepe miatt kivégeztek.

Az iskolát később még két tanteremmel bővítették. 1912-ben már 756 tanulója és tíz tanítója volt a tandíjmentességet biztosító intézménynek, ami egyre sürgetőbbé tette egy újabb épület létrehozását. 1913-ban kezdték el építeni a Hunyadi téri különálló iskola-épületet a község egykori szélét jelző kereszt mögött. Az épület az eklektikus stílus jegyeit tükrözte.

1913–1929 között a mai Szabadság utcai az épületben kapott helyet a nyolcosztályos gimnázium. Ebben az épületben kezdte meg gimnáziumi tanulmányait Illyés Gyula író. A II. világháború idején kórháznak adott helyet az épület. 1946-tól Állami Általános Leányiskolaként működött, 1954-ben vette fel Zrínyi Ilona nevét. 1958-ban megszűnt a leányiskola jellege, 1993-ban az iskola 90. évfordulójára készült el az új tornaterem.

2004-ben összevonták a Molnár György Általános Iskolával és a Dombóvári Belvárosi Általános és Alapfokú Művészeti Iskola nevet vette fel. 2013-tól a Móra Ferenc Iskola diákjai tanulhatnak az épületben.

FORRÁS • QUELLE • SOURCE

Erdősné Fedeles Zita: *100 éves a Zrínyi Ilona Általános Iskola. Dombóvár, 2003.*

Dr. Szombath Tibor: *Dombóvár Anno. Nagykanizsa, 2007.*

Die ehemalige Grundschule Ilona Zrínyi war die erstestaatlische Schule der Stadt. Am Anfang des 20. Jahrhunderts wurde es mit der Zunahme der Bevölkerung notwendig, neben den kirchlichen Schulen eine staatliche Schule mit größerer Aufnahmekapazität zu errichten. Mit der Leitung des Dombóvárer Baumeisters János Schell wurde das Gebäude mit fünf Klassenzimmern und einer Mietwohnung 1903 an der Stelle des früheren Gutshofs des Feuerwehrwächters errichtet. In diesem Gebäude begann der Unterricht noch im Herbst dieses Jahres. Der erste Direktor der Schule war Antal Gyenis, der wegen seiner Aktivität in der Räterepublik hingerichtet wurde.

Die Schule wurde später noch mit zwei Klassenzimmern erweitert. Im Jahr 1912 hatte die Schule, die die Kinder kostenlos besuchten, schon 756 Schüler und 10 Lehrer. Deshalb war es dringend notwendig, ein neueres Gebäude zu errichten. Die Bauarbeiten begannen 1913 auf dem Hunyadi-Platz, wo ein getrenntes Schulgebäude hinter dem Kreuz errichtet wurde, das den ehemaligen Rand der Gemeinde anzeigte. Das Gebäude wurde im eklektischen Stil erbaut.

Das achtklassige Gymnasium wurde zwischen 1913–1929 im Gebäude in der heutigen Szabadság Straße untergebracht. In diesem Gebäude lernte der Schriftsteller Gyula Illyés. Während des zweiten Weltkrieges wurde hier ein Krankenhaus beherbergt. Seit 1946 funktionierte es als Staatliche Grundschule für Mädchen und 1954 erhielt das Institut den Namen Ilona Zrínyi. Es hat seinen Charakter als Mädchenschule 1958 verloren. Die neue Turnhalle wurde zum 90. Jubiläum der Schule 1993 fertig. Die Schule wurde 2004 mit der Schule György Molnár zusammengelegt und sie erhielt den Namen Dombóvárer Innenstädtische Grundschule mit künstlerischer Grundschulbildung. Seit 2013 können die Schüler der Schule Ferenc Móra in diesem Gebäude lernen.

The former Ilona Zrínyi Primary School was the first public school in town. With the population growing, it also became necessary to establish a public school of larger capacity in addition to church schools in the early 20th century. In 1903, the building to comprise five classrooms and official quarters was completed at the place of the former fireguard post under the direction of master builder János Schell from Dombóvár, with tuition starting in the fall of the same year. The first schoolmaster was Antal Gyenis, who was executed later on by reason of the role he undertook in the period of the Hungarian Republic of Councils.

The school was extended by two further classrooms subsequently. In 1912, the institution granting exemption from tuition fees had 756 pupils and ten teachers, which made it increasingly urgent to establish a new building. In 1913, the separate school building at Hunyadi Square started to be constructed behind the cross indicating the former edge of the village. The building bore the marks of an eclectic style.

Between 1913 and 1929, today's Szabadság Street building accommodated the 8-grade grammar school. This was the building where writer Gyula Illyés started his grammar school studies. During World War 2, the building was converted into a hospital. From 1946, it operated as a Public Primary School for Girls and adopted the name Ilona Zrínyi in 1954. In 1958, it ceased to be a girls' school; in 1993, the new gymnasium was completed by the 90th anniversary of the school.

In 2004, it was merged with György Molnár School and it was named Dombóvár Downtown Primary School and Elementary Art School. Since 2013, pupils of Ferenc Móra School can study in this building.

DOMBÓVÁR
TERMÉSZETESEN DOMBÓVÁR!

